



03 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## **ACNUR ALERTA SOBRE “PRESIÓN SIN PRECEDENTES” EN MÉXICO Y CENTROAMÉRICA POR MIGRACIÓN**



Fuente: Europa Press

02/09/2021 – El Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) advirtió que los migrantes, refugiados y desplazados “ejercen una presión sin precedentes” sobre México y Centroamérica por lo que la respuesta debe ser “compartida”. Gillian Triggs, alta comisionada auxiliar para la Protección Internacional, señaló que la “presión” se debe a que el acceso al asilo es limitado por las restricciones fronterizas en la región. En este sentido, subrayó la importancia de que los Estados ofrezcan protección, educación, movilidad laboral y unificación familiar a los refugiados. Por su parte, la agencia de la ONU continuará apoyando a los gobiernos de la región para reforzar los sistemas de protección y asilo para favorecer la integración de los migrantes en las comunidades de acogida.

En este mismo marco, una tercera caravana migrante partió desde el municipio de Tapachula, México hacia Estados Unidos para solicitar refugio. La caravana está conformada en su mayoría por haitianos, venezolanos y centroamericanos que han permanecido en territorio mexicano en espera de documentos oficiales que les permitan quedarse o transitar por territorio mexicano. Ante esto, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) advirtió sobre los peligros que corren las caravanas, especialmente los niños y adolescentes.

Europa Press <https://bit.ly/2WLYY1y> Deutsche Welle <https://bit.ly/3JDqfwb>

## **SRE ALISTA DIÁLOGOS DE ALTO NIVEL EN WASHINGTON D.C.**

02/09/2021 – Roberto Velasco Álvarez, jefe de Unidad para América del Norte, concluyó una visita de trabajo en Washington D.C. en la que se reunió con autoridades del Consejo de Seguridad Nacional y del Departamento de Estado. El Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) que está programado para el 9 de septiembre en Washington, tendrá como objetivos establecer una agenda común en temas económicos como: infraestructura fronteriza, facilitación de inversiones, fortalecimiento de las cadenas de valor regionales y atención a las causas estructurales de la migración a través del desarrollo de proyectos que impulsen el crecimiento económico sostenible de Centroamérica y el Sur de México.

Respecto a la consolidación y reorientación de la cooperación bilateral en materia de seguridad, las administraciones de ambos países pondrán en marcha un nuevo foro binacional con el objetivo de disminuir los crímenes violentos en la región. Esta estrategia se centra en el planteamiento de una solución común basada en la inteligencia financiera, la atención a las causas del crimen y la cooperación desde el “respeto mutuo” entre ambos países.

**SRE** <https://bit.ly/3mWLIIP>

## **MÉXICO Y COSTA RICA CELEBRAN REUNIÓN DEL DEL ACUERDO DE ASOCIACIÓN ESTRATÉGICA**

02/09/2021 – Maximiliano Reyes Zúñiga, subsecretario para América Latina y el Caribe, realizó una visita de trabajo a Costa Rica donde copresidió con la viceministra para Asuntos Bilaterales y Cooperación Internacional de ese país, Adriana Bolaños Argueta, la III Reunión del Consejo de Asociación del Acuerdo de Asociación Estratégica México-Costa Rica, en la que se conmemoró el décimo aniversario de su entrada en vigor. Durante la reunión, el subsecretario Reyes y la viceministra Bolaños recibieron los informes de las comisiones especiales que integran el Consejo: Asuntos Políticos, de Cooperación y Comercial. Asimismo, en el ámbito político, se resaltó la interlocución registrada al más alto nivel en los últimos meses y las coincidencias en temas fundamentales como el desarme, la migración irregular, la lucha contra el cambio climático, y la recuperación económica posterior a la pandemia, entre otros. Además, se congratularon por el avance de los programas de cooperación técnica-científica y educativa-cultural y en materia económica, se acordó continuar fomentando los flujos comerciales y el ambiente de negocios a través de la reunión de la Comisión Administradora del Tratado de Libre Comercio entre México, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua.

**SRE** <https://bit.ly/3yF2kRw>

## **SE LLEVA A CABO XXXII REUNIÓN DE COORDINACIONES NACIONALES DE LA CELAC**

02/09/2021 – En el marco de la presidencia *pro tempore* (PPT) de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), que ostenta México, se celebró de manera virtual la XXXII Reunión de Coordinaciones Nacionales del mecanismo. La reunión tuvo como objetivo principal negociar con la membresía los textos de las declaraciones especiales y la Declaración Política que serán adoptadas en el marco de la VI Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de la Celac, que tendrá lugar de manera presencial el próximo 18 de septiembre en la Ciudad de México. Al finalizar la reunión, se expusieron los detalles logísticos para la participación de las delegaciones en la VI Cumbre de la Celac.

**SRE** <https://bit.ly/3t9960H>

## AMÉRICA DEL NORTE

### LA CÁMARA DE REPRESENTANTES VOTARÁ UN PROYECTO DE LEY SOBRE EL ABORTO

02/09/2021 – Nancy Pelosi, presidenta de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, anunció que busca debatir y votar una legislación destinada a evitar que los estados promulguen regulaciones estrictas contra el aborto como la de Texas. En un comunicado, Pelosi señaló que el proyecto de ley se presentará el 20 de septiembre y añadió que el estatuto de Texas “trae una catástrofe a las mujeres en Texas, particularmente a las mujeres de color y de comunidades de bajos ingresos”. En este mismo sentido, Jen Psaki, portavoz de la Casa Blanca, informó que Joe Biden, presidente estadounidense, consultará con los legisladores cómo proteger el derecho a decidir de las mujeres, revisando una variedad de enfoques, incluido dicho proyecto de ley. Sin embargo, no está claro si el Senado plantearía un proyecto de ley de este tipo, incluso si la Cámara lo aprueba. Biden ordenó movilizar todos los recursos posibles de su gobierno para “garantizar que las mujeres en Texas tengan abortos seguros y legales”.

Reuters <https://reut.rs/3kM5XJG> Deutsche Welle <https://bit.ly/3taIWIM>

### ESTADOS UNIDOS INVERTIRÁ EN CADENA DE SUMINISTRO DE LA VACUNA COVID-19

02/09/2021 – De acuerdo con el coordinador del grupo de trabajo de COVID-19 de la Casa Blanca, Jeffrey Zients, Estados Unidos planea invertir 3000 millones de dólares en la cadena de suministro de vacunas, mientras trabaja para posicionarse como proveedor líder de vacunas para el mundo. El financiamiento se centrará en los fabricantes de los insumos utilizados en la producción de la vacuna COVID-19, así como en los instrumentos que llenan y empaquetan las ampollas del inmunizante, según declaró Zients durante una conferencia de prensa. También, agregó que las áreas de enfoque incluirán lípidos, bolsas de biorreactores, tubos, agujas, jeringas y equipo de protección personal. La Casa Blanca aún no ha seleccionado empresas específicas para recibir los fondos.

Reuters <https://reut.rs/2WOGZ15>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### COMISIÓN DEL PARLAMENTO CHILENO APROBÓ PROYECTO PARA RETIRAR FONDOS DE PENSIONES

02/09/2021 – La Comisión de Constitución de la Cámara de Diputados aprobó, con siete votos a favor y seis en contra, el proyecto para retirar el 10% de los fondos de pensiones. La iniciativa también prevé el retiro del 100% de los fondos con el objetivo de “aliviar la (economía de los hogares)”. Desde el inicio de la pandemia se han aprobado tres retiros del 10% de los fondos, lo que suponen 50,000 millones de dólares. Por su parte, el Banco Central de Chile subió la tasa de interés referencial del 0.75% al 1.5% y advirtió que los retiros amenazan una recuperación sólida y sostenible de la economía debido a que implican “desajustes financieros”. Dicha iniciativa deberá aprobarse en los plenos de ambas Cámara para ser ley.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3yDLtPO>

## **LA ASAMBLEA NACIONAL DE VENEZUELA DECLARA “INVÁLIDOS” LOS ACUERDOS QUE NO RECONOCIERON A NICOLÁS MADURO**

02/09/2021 – La Asamblea Nacional de Venezuela aprobó declarar la “inexistencia, ineficacia e invalidez” de los acuerdos que aprobó la Cámara en su anterior gestión, cuando era de mayoría opositora, en los que no se reconocía la reelección de Nicolás Maduro como presidente. Asimismo, el Parlamento también anuló los acuerdos que desconocían a los embajadores y misiones diplomáticas del Gobierno en el exterior. Por su parte, el presidente de la Asamblea Nacional, Jorge Rodríguez, indicó que se debe advertir de esta decisión a la comunidad internacional por “razones de seguridad y certeza política”. Seguido de esto, el Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela anunció una nueva prórroga del plazo para presentar candidaturas para los comicios regionales y locales del 21 de noviembre, en los que por primera vez en tres años está dispuesta a participar la principal coalición opositora.

Por otro lado, el Gobierno de Nicolás Maduro y la Plataforma Unitaria de Venezuela, continuarán el proceso de diálogo este viernes 3 de septiembre en la Ciudad de México, con el objetivo de lograr importantes avances tangibles hacia acuerdos políticos. Mientras, Estados Unidos y la Unión Europea manifestaron que no revisarán las sanciones hasta que haya avances “significativos” en el diálogo.

Europa Press <https://bit.ly/3DAmyPQ> <https://bit.ly/3yH9DIn> <https://bit.ly/3yQw9yF>

## **NAYIB BUKELE JUBILA A UN TERCIO DE LOS 690 JUECES DE EL SALVADOR**

02/09/2021 – La Asamblea Legislativa de El Salvador promulgó una reforma de la Ley de Carrera Judicial que jubila de manera automática a un tercio de los 690 jueces del país y a decenas de fiscales. La disposición afecta a jueces que tienen más de 60 años de edad o que hayan cumplido 30 años de servicio. Ante esto, los magistrados de Cámara, jueces de primera Instancia y jueces de paz rechazaron la reforma a la Ley de la Carrera Judicial y los debates previos a su aprobación “por ser ofensivos e indignos de la investidura judicial”. Asimismo, la Cámara alega que el Parlamento no tiene la facultad de reformar esta Ley, por tanto, lo que hicieron los legisladores de la bancada oficialista de Nuevas Ideas (junto con los partidos Gana, PDC y PCN) resulta espurio. El principal argumento del presidente del Parlamento, Ernesto Castro, fue el de “[retirar a los] jueces corruptos y justicia a la medida de grupos de poder”.

El País <https://bit.ly/3gZtwV3>

## **EUROPA**

### **POLONIA DECLARA ESTADO DE EMERGENCIA EN LA FRONTERA CON BIELORRUSIA**

02/09/2021 – Andrzej Duda, presidente de Polonia, aprobó la declaración de Estado de emergencia en la frontera con Bielorrusia debido al incremento en el flujo de refugiados que intentan acceder al territorio. La declaración contempla la prohibición de protestas y actividades similares en la zona fronteriza y se aplicará en las provincias de Podlaskia y Lublin. Por su parte, Amnistía Internacional advirtió que esta medida “amenaza con agravar la situación” y “supone un riesgo para los solicitantes de asilo que intentan llegar a Polonia”. En este sentido, exhortó al Gobierno polaco a poner fin a las expulsiones de su territorio en virtud del Derecho Internacional y de la Unión Europea en materia de refugiados, así como a proporcionar asistencia humanitaria a los migrantes retenidos en la frontera con Bielorrusia.

Europa Press <https://bit.ly/3gTzSoY>

## BULGARIA CELEBRARÁ ELECCIONES PRESIDENCIALES EN NOVIEMBRE

02/09/2021 – La Asamblea Nacional de Bulgaria anunció que las próximas elecciones presidenciales se llevarán a cabo el 14 de noviembre. La resolución fue adoptada por 152 votos a favor y la abstención del grupo parlamentario del Partido Socialista de Bulgaria (BSP). Tras tres intentos por parte de diferentes partidos para formar un gabinete, Korneliya Ninova, líder de los socialistas, se mostró pesimista ante la convocatoria de elecciones al considerar que se trata de un esfuerzo “inútil”. Según uno de los primeros sondeos realizado por la empresa Market Links, el partido Gerb del ex primer ministro Boyko Borísov encabeza las preferencias de voto con un 22%, seguido por la coalición Bulgaria Democrática, con un 17 %.

Europa Press <https://bit.ly/3kSMIKH>

## ALEMANIA E IRÁN DISCUTEN EL ACUERDO NUCLEAR

02/09/2021 – El ministro de Exteriores alemán, Heiko Maas, mantuvo una conversación telefónica con su homólogo iraní, Hosein Amirabdollahian, en la que discutieron el retorno al acuerdo nuclear, y donde Teherán insistió en que esto solo sucederá si se levantan las sanciones estadounidenses. Amirabdollahian aseguró a su contraparte que Irán está dispuesto a ampliar la cooperación en todos los ámbitos. Las conversaciones nucleares en Viena entre Irán y las cinco potencias con derecho a veto de la ONU más Alemania se suspendieron tras las elecciones presidenciales de mediados de junio y el cambio de Gobierno en Irán. Se espera que se reanuden con un nuevo equipo negociador iraní. Sin embargo, según Amirabdollahian, la formación de este equipo podría llevar otros dos o tres meses.

Europa Press <https://bit.ly/3yDaXf5>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### INDIA DESPLIEGA TROPAS Y SUSPENDE INTERNET EN CACHEMIRA

02/09/2021 – Vijay Kumar, inspector general de la Policía en Srinagar, capital de la Cachemira india, confirmó que se desplegaron tropas y suspendieron el internet la ciudad, tras la muerte de Syed Alí Shah Geelani, líder separatista. Geelani, quien falleció en su vivienda, donde se encontraba en arresto domiciliario desde el 2010, dimitió hace un año como parte del principal grupo separatista Conferencia de Todos los Partidos Hurriyat (APHC), que encabezaba el rechazo a la autoridad de Nueva Delhi. APHC hizo un llamado a la población a "desafiar" las restricciones" y a participar de forma "masiva" en una procesión desde la vivienda del líder hasta el lugar de su entierro. Las medidas se tomaron con el objetivo de evitar marchas hacia el área de Hyderpora para rendir homenaje al líder separatista. El Gobierno indio suspendió en 2019 la autonomía de Cachemira, donde operan grupos separatistas que abogan por la independencia de la región o su unión con Pakistán.

Europa Press <https://bit.ly/38Bcs31>

### PAKISTÁN CERRARÁ TEMPORALMENTE LOS PASOS FRONTERIZOS CON AFGANISTÁN

02/09/2021 – El Gobierno de Pakistán informó que cerrará temporalmente los principales pasos fronterizos con Afganistán para evitar el ingreso de personas provenientes de ese país. En este sentido, Shah Mahmud Qureshi, ministro de Exteriores paquistaní, instó a la comunidad internacional a no abandonar al pueblo afgano y exhortó a “comprometerse con los talibanes”. Por su parte, ante la solicitud paquistaní, las autoridades de Sudáfrica alertaron que no podrán aceptar la llegada de más refugiados procedentes de Afganistán. En cambio, Ruanda y Uganda aceptaron acoger refugiados que se encuentran en espera de ser reasentados.

Por su parte, decenas de mujeres se manifestaron en Herat, debido a que los talibanes han reconocido que tal vez no haya mujeres en cargos relevantes de su gobierno. La manifestación, que tuvo lugar frente a la oficina del gobernador de Herat, en la que ciudadanas afganas reclamaron sus derechos, duró varias horas y fue organizada por funcionarias del gobierno y activistas por los derechos de las mujeres. La activista Basira Taheri, señaló que un gobierno sin presencia de mujeres no durará y no será estable, al mismo tiempo que recordó la represión del régimen talibán hacia las mujeres entre 1996 y 2001 y la marginación que han recibido desde que los talibanes retomaron el control en agosto. Al tiempo que aclaró que las protestas al respecto continuarán.

Europa Press <https://bit.ly/3ByAcRO> Deutsche Welle <https://bit.ly/3n1zQIU>

### LÍDERES DE EGIPTO, JORDANIA Y PALESTINA CELEBRAN CUMBRE EN EL CAIRO

02/09/2021 - El jueves 2 de septiembre se celebró en El Cairo una cumbre entre el presidente de Egipto, Abdel Fattah el-Sisi, el rey jordano, Abdullah II, y el presidente de la Autoridad Palestina, Mahmoud Abbas, con el objetivo de reactivar el proceso de paz en Medio Oriente. Durante el encuentro, los participantes rechazaron las “medidas ilegales israelíes que socavan la solución de dos Estados y amenazan las posibilidades de lograr la paz en la región”, de acuerdo con su comunicado final. En dicho comunicado, los tres gobernantes llamaron a la comunidad internacional a colaborar para mitigar la crisis humanitaria en la Franja de Gaza. Igualmente abogaron por continuar el diálogo de reconciliación nacional palestina ante las diferencias entre las dos principales agrupaciones: Fatah y el Movimiento de Resistencia Islámico. Finalmente, los tres líderes también discutieron cómo trabajar con los Estados Unidos para presionar a Israel a poner fin a su ocupación de Cisjordania y Jerusalén Este y cesar su expansión de asentamientos ilegales en los territorios ocupados.

Prensa Latina <https://bit.ly/3yJcUqq> Middle East Eye <https://bit.ly/3gXbu5K>

### CANCILLER CHINO SE REÚNE CON ENVIADO ESTADOUNIDENSE PARA EL CLIMA

02/09/2021 - Wang Yi, ministro de Relaciones Exteriores de China, sostuvo una reunión virtual con John Kerry, enviado especial de Estados Unidos para el clima, quien se encuentra en la ciudad de Tianjin. Durante la reunión Wang Yi y John Kerry acordaron que la cooperación de los dos países sobre el cambio climático sirve a los intereses de ambas partes y del mundo. El canciller chino aseveró que su país es sincero y está dispuesto a cooperar con Estados Unidos en el tratamiento de los problemas climáticos globales, y pidió dejar de ver a China como una amenaza y rival, por lo que los instó a tomar acciones concretas para volver a encarrilar los lazos bilaterales. Por su parte, Kerry expresó su esperanza de que las dos partes puedan liderar los esfuerzos contra el cambio climático, y así cumplir con sus compromisos de implementar el Acuerdo de París de 2015, también afirmó que el cambio climático es más importante que la política y hay que separar ambos temas.

Reuters <https://reut.rs/3BFclu6> CGTN <https://bit.ly/3DGTIIS>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### ONU ACUSA A RUSIA POR VIOLAR DERECHOS HUMANOS EN CRIMEA

02/09/2021 – La Organización de las Naciones Unidas (ONU) acusó al servicio de Inteligencia ruso por la presunta tortura de seis personas y la supuesta violación de derechos humanos en la península de Crimea. La Oficina del Alto Comisionado de Derechos Humanos manifestó que las investigaciones por malos tratos de parte de los agentes del Servicio Federal de Seguridad (FSB, por sus siglas en ruso) fueron cerradas sin llevar a los responsables ante la justicia. Respecto a la situación de derechos humanos en Crimea, la Organización criticó que no se ha avanzado en la investigación sobre los 43 casos de desaparición forzada documentados desde 2014,

así como del aumento en el número de detenciones arbitrarias de miembros de comunidades religiosas minoritarias en Crimea. Además, alertó sobre la transferencia de población rusa hacia territorio crimeo.

Europa Press <https://bit.ly/3gX3hhL>

### **ONU AVISA QUE EL SUMINISTRO ALIMENTARIO PARA AFGANISTÁN PODRÍA AGOTARSE ESTE MES**

02/09/2021 – Ramiz Alakbarov, coordinador humanitario de la ONU en Afganistán, advirtió que las reservas del Programa Mundial de Alimentos (PMA) destinadas a dicho país podrían agotarse a finales de septiembre, por lo que hizo un llamado a la comunidad internacional a intensificar el apoyo. En los últimos días, la ONU ha enviado suministros médicos al aeropuerto de Mazar-e Sharif, mientras que unas 600 toneladas métricas de alimentos fueron entregadas por camiones que llegaron a la frontera desde Pakistán. También se ha trabajado en el acceso de agua, saneamientos y servicios de protección a las comunidades. No obstante, Alakbarov ha destacado que se necesitan al menos 200 millones de dólares para el sector alimentario y que la cuestión de género, específicamente respecto al retorno laboral de las mujeres sigue en pugna.

Europa Press <https://bit.ly/3gZqmAF>

### **OPS ESTIMA QUE EL 75% DE LA POBLACIÓN DE AMÉRICA LATINA NO ESTÁ TOTALMENTE INMUNIZADA**

02/09/2021 – Carissa Etienne, directora de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), advirtió que el 75% de la población de América Latina y el Caribe no está totalmente vacunada contra la COVID-19, por lo que es vital ampliar el acceso en la región. Etienne señaló que más de un tercio de los países de la región aún no han vacunado al 20% de su población, mientras que en otros países de Centroamérica el porcentaje no es más de un dígito. Según la OPS, se deben suministrar 540 millones de dosis de vacunas para garantizar que todos los países de la región puedan proteger al menos al 60% de su población. En este sentido, la OPS ha hecho un llamado a la cooperación internacional en la materia, mientras que utiliza el Fondo Rotatorio para adquirir vacunas para sus Estados miembros.

Europa Press <https://bit.ly/2W0yyg8>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

**Septiembre 2021**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>